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2018 年 12 月 16 日 

主日講台信息 

「怎麼過日子」  

／康來昌牧師 

 

經文：提多書第二章 11-13 節 

「因為神救眾人的恩典已經顯明出來，教訓我們除去不敬虔的心和世俗的情

慾，在今世自守、公義、敬虔度日，等候所盼望的福，並等候至大的神和我們救

主耶穌基督的榮耀顯現。」 

 

前言 

怎麼過日子？靠著上帝的恩典過日子。怎麼過日子？靠著上帝記載在聖經上

所寫的福音和律法來過日子。怎麼過日子？靠著神在聖經上所講的，以及教會裡

長老、牧者所教導的過日子。 

 

神的救恩已經顯明 

2 章 11 節說到，「神救眾人的恩典已經顯明出來」。顯明在哪裡？當然顯明

在耶穌的身上。顯明在哪裡？當然顯明在福音上面。顯明在哪裡？當然顯明在教

會所傳講的、聖經所記載的耶穌基督的身上。講得簡單一點，上帝救人的恩典是

顯在教會裡面，是顯在長老、牧師所領導的教會裡面。 

所以，提多書所講的話很實際，我們每個人都應該自己從聖經中跟上帝有那

個人的關係，這是絕對不可以少的。你的上帝必須是你的上帝，這個世界沒有一

個人信耶穌，你也必須信耶穌，因為祂是真理。 

 

從聖經認識真理 

真理不是投票來決定的，真理不是人多、人少決定的，真理是上帝決定的。

這個世界一切真理的基礎在於有這位上帝。這個世界一切真理的基礎在於聖經裡

所講的那位上帝是真實的。我們在這位上帝所啟示的聖經裡認識真理。 
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這特別是我們 Protestant―改教運動所產生的宗派所強調的。認識真理不需

要透過聖品階級，認識真理是藉著神所賜的話―聖經，我們都可以認識。 

在五百年前，當路德、丁道爾等人開始要把聖經推廣在教會和所有人當中的

時候，他們所強調一件事是：聖經是天父對祂兒女講的話。爸爸對小孩講話，不

需要念很多書，小孩不需要把修辭學、文法修完才懂爸爸講的話。我們 Protestant

因著上帝給我們的恩典，特別強調：認識上帝、明白聖經，每一個願意謙卑下來

倚靠聖靈的人都可以有基本的認識，不需要藉著聖品階級。 

很遺憾，這幾十年或上百年來，在神學院和教會所教導的是：你如果不懂原

文就不能懂聖經；你如果不懂聖經的文化背景就不能懂聖經。所以一個上過神學

院解經學的爸爸回家跟四歲的女兒講故事時說：「女兒啊，我今天跟你講白雪公

主的故事。講這故事，老師說，text,without context is pretext,or proftext.這話的

意思就是在賣弄學問。女兒啊，我跟你講白雪公主，但是你不懂白雪公主，你要

懂白雪公主的故事，必須懂那時代背景，所以爸爸先跟你講白雪公主是在封建時

代傳出來的。白雪公主的文體是傳說，加上預言 fable，加上神話。懂了嗎？現

在我可以開始跟你講白雪公主的故事了。從前有一個國王和王后……」。 

各位，我們被嚇死了：「你是什麼人，你不懂聖經，你都不懂得以色列、猶

太人的文化」。各位，專家學者講的我們是應該謙卑的學習，但是真的很辛苦。

辛辛苦苦五百年，一覺回到中世紀。沒有人能懂聖經，除非教會的專家。我再次

說，我們參考專家意見。其實連天主教現在都改變了，我們基督教更應該持守原

則，就是聖經不是專家才能懂得的。我們的聖經是上帝跟我們講的話，有些部分，

特別是細節，我們需要請教專家，但是基本上，請你在看聖經時候先不要買很多

參考書。 

我知道，我在神學院開任何一門課，包括羅馬書，照以往我所學會的就是，

你上完羅馬書，可以羅馬書一字都沒有看，但你看了廿本、兩百本羅馬書的註釋、

保羅的背景。又如，你上紅樓夢這堂課，沒看過紅樓夢，但曹雪芹身世考，你看

了很多。你知道什麼是胡適之這一派，蔡元培的那一派。 

各位，把神的話看進去，謙卑、敬虔的來看，這是我們能夠明白的，因為我

們建立在一個前題上：神不欺騙祂的兒女，神跟我們講話，我們應該謙卑學習，

每個人都能懂聖經。明白或接受了這一點，我們同時要接受一個觀點，就是我們

會看錯，我們讀經會讀錯，所以教會裡面長老牧師他們的教導、帶領是重要的。 

提多書 1 章 9 節，長老、監督或牧師必須「堅守所教真實的道理」。在聖經

裡，長老、監督和牧師是一樣的功能，跟今天不太一樣。他有很多需要做的事，

有很多的條件，但是有一點，他要堅守、他要教導、他要勸化，他要駁倒人。 
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神的恩典教訓我們如何過日子 

上帝救眾人的恩典是顯明出來了，上帝救眾人的恩典是恩典，是福音，但也

是真理。這真理、這教導，2 章 12-14 節，「教訓我們除去不敬虔的心和世俗的

情慾，在今世自守、公義、敬虔度日，等候所盼望的福，並等候至大的神和我們

救主耶穌基督的榮耀顯現。他為我們捨了自己，要贖我們脫離一切罪惡，又潔淨

我們，特作自己的子民，熱心為善」。 

我們信的是福音，我們信的是神為我們所做的事，我們信的是神在基督耶

穌、聖靈裡為我們所做的事，我們完全倚靠上帝。這是真的，但從另外一個角度

來講，我們真的領受了福音，我們就會有許許多多的操練。那許多的操練包括在

世上的工作、學校、家庭。像剛才長老所說的，對自己的太太要順服，要端茶、

倒水，要很恭敬（我要問一下長老娘是不是這樣，很辛苦的。不但很辛苦，還要

做得很喜樂、很甘心，還要說：「夫人，滿意嗎？」）我們有行為，這行為不能救

我們，但可以反映出我們對上帝的信心是不是有真的信心。 

「除去不敬虔的心」，希望在教會裡，在生活中，都能如此。我們是在世界

上生活，我們在家庭，甚至在教會也是，你要說世界是宗教組織之一，也不是不

可以，但重要的是，我們心中要敬畏上帝，要越來越敬畏上帝、喜悅上帝。那「敬

虔的心」我上次有講過，就是一種對上帝的敬畏以及喜悅，不敬虔的心當然就是

不敬畏上帝，也不喜悅上帝。 

然後保羅提醒我們「在今世自守」。我等一下會多講這個詞。「自守、自制、

自持」意思都是我們要克制自己，不要放肆，不要任性，不要我高興怎麼樣就怎

麼樣，不要覺得這個世界是繞著我轉的、我來決定一切。各位，可能每一個時代

的人都是罪人，在這個時代我不敢說一定是特別的惡劣，但歷世歷代我們都有這

毛病，不肯捨己，要自己作主。 

從一個角度來講，這也不是壞事，事實上基督徒非常強調的就是我們不作奴

隸。奴隸就是被人牽著鼻子走，奴隸就是不會思考，甚至是幼稚的小孩子，什麼

事都要別人說一動，才做一動。我們基督徒並不是這樣，希望我們都能夠長大成

熟。我們基督徒做事情是因為上帝把律法寫在我們心裡，我們不是他律，是自律。

但我們的越來越自律，是越來越願意捨己，而絕對不是我們越來越有那種苦修主

義。基督教在傳講的時候常常會有個錯誤的想法，就是我們活在世上就是一個沒

有自己的人，就是完全捨己。「要吃什麼」？「你吃什麼，我就吃什麼」。「要喝

什麼」？「你喝什麼，我就喝什麼，一切是聽你的」。 

美國有個節目「六十分鐘」，卅年前我在美國讀書的時候，有一次看這節目。

主持人麥克華倫有一次，那時候中國剛剛開放，他去參加那一屆北大學生的畢業

典禮，在人民大會堂，畢業生坐在底下，麥克華倫隨便問畢業生，「請問你畢業
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以後想做什麼」？「黨叫我做什麼，我就做什麼」。「請問你想要到哪裡工作」？

「黨指揮我到哪裡，我就到哪裡」。他問了三個以後就說，「你們沒有一點自己的

想法嗎？你沒有想到說要結婚、要買棟房子或要住在哪裡」？「沒有」。 

各位，我不應該舉這例子的，因為我們這裡也有很多從中國大陸來的弟兄姊

妹。其實這是我們傳統的一個教法，好像我們沒有自己的思維，我們的思維就是

父母要我怎麼樣就怎麼樣，國家要我怎麼樣就怎麼樣。現在台灣有一點改變了，

想法就是我要怎樣就怎麼樣才對。各位，這通通不是基督教講的，基督教要我們

尊重父母，尊重執政掌權的，這是真的，不是基督教，是聖經上很明顯的訓誨，

我們要尊重、要順服執政掌權的，不僅是那溫良的，連乖僻的也要，所以不是保

羅講而已，彼得也是這樣講。 

基督教也沒有說我們自我是不需要的，我們的自我是要被上帝成全。基督教

講的是在講到上帝是一切事情的主，人要有真自由、真的自主、真的幸福生活，

很矛盾的，不是照自己的意思做，也不是說照著父母或國家或潮流的意思，那都

可以參考。我們做任何的事是尊主為大，「我心尊主為大，我靈以神我的救主為

樂」。這不是高調，這是因為我們看到上帝藉著耶穌基督的捨己拯救了我們，同

時我們也看到亞當夏娃為了要滿足自己的私欲，自己來作主，就不能夠真的作

主，就變成情慾作主。我們求主幫助我們明白、認識聖經給我們的是自由，「基

督釋放了我們，叫我們得自由；你們必曉得真理，真理必叫你們得以自由」。自

由是好的事情，自主、自治是好的事情，但是一定要學習著倚靠上帝，學習著看

著上帝對我們所做的奇妙的事。 

14 節，「他為我們捨了自己」。得著生命要喪失生命，為主喪失生命要得著

生命。我們愛人、拒絕罪惡、勇敢、忍讓，不管是什麼方面，我們都不是因著自

己，是因著知道我們的主耶穌基督有最美好的旨意，我們就照著神給我們的感動

去做，而每個人的作法不一定一樣。 

我從來在教會裡不提政治上的事，不是我沒有政治觀點，而是我覺得我能

提、應該提的就是我們要信靠耶穌。至於說投票你要投哪一個人，我有我的想法，

但我不在講台上講這些，因為耶穌的門徒裡有深藍的，也有深綠的，有幫羅馬人

做事的，也有奮銳黨人，我覺得聖經給我們在人間很多的空間，也叫我們學習很

多的包容。 

「神潔淨了我們，作自己的子民，熱心為善」。這，教會的責任重大。我們

自己看聖經，是，若是從謙卑的心能看懂重要的部分，但是要明白，教會必須要

傳揚。 
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傳揚真理，堅守真理 

在第 1 章 1-4 節保羅就說，教會要傳揚真理。而這其中最重要的應該是第 3

節的下半句，「這傳揚的責任是按著神我們救主的命令交託了我」。交託了保羅，

也交託給每個基督徒，但恐怕比較重要的是長老和牧師有這個責任。你們是教會

的監督，是教會的 oversee，看這個教會，從上面看我們走得對不對。 

所以 1 章 5-9 節就講到牧師或長老或監督的資格，特別重要的是第 9 節。一

個牧師、長老、監督以及每一個信徒，特別是牧師和長老，要「堅守所教真實的

道理」。要能夠教，要能夠守，要能夠將純正的教訓勸化人，要能夠把爭辯的人

駁倒。 

然後在 10-16 節講到錯誤的教訓帶來污穢和不自由的生活。這我們講過很多

次，自由，為所欲為其實不是自由。提多有講，下一次講第 3 章時也會講到。當

我們為所欲為的時候，我們是在服事我們的情慾，並不是在享受主給我們的恩

典。錯誤的教訓，以自我為中心的教訓，以人為本的教訓，以物為本的教訓，也

就是不把上帝當作一切權柄和智慧的來源的教訓，會帶來污穢和不自由。 

 

不敬畏神，帶來污穢和不自由 

這裡的例子太多，我曾經舉過，在這裡就再提一下，就是士師記。整本聖經

都在講這個道理，士師記講得很突出。以色列人離開了埃及，離開了為奴之家，

不再作奴隸了。感謝主，我們也是，我們信耶穌以後脫離了罪和死的綑綁，成為

一個自由人，沒有魔鬼拿著鞭子打我們叫我們犯罪，理論上是這樣。不僅是脫離

了埃及為奴之家，也脫離了大而可畏的曠野，我們不再作罪的奴僕，也不在曠野

漫遊，我們進入流奶與蜜之地。甚至士師記之前的約書亞記讓我們知道，所有迦

南人都被敉平，他們應該可以開始享受豐富的流奶與蜜之地的生活。但他們沒

有。為什麼沒有？有一個很可悲的現象，士師記第 2 章有講，這現象希望我們不

會對號入座，不過實在很難免。 

那現象就是當以色列人進到流奶與蜜之地，而且把迦南人消滅了以後，他們

可以過一個幸福的生活，是什麼樣的情形下？「那些見耶和華為以色列人所行大

事的長老還在的時候，百姓都事奉耶和華」。牧者還在的時候，信友堂都事奉耶

和華。「後來有別的世代興起，不知道耶和華，也不知道耶和華為以色列人所行

的事」。後來有新人興起，不知道以前神對信友堂多好，就忘記耶和華了。各位，

我不是這個意思，我沒有那種很多人會說：「唉，想當年哪」；我從來很反對一種

講法，就是，「你們這些年輕人哪；一代不如一代」，沒有，我沒有這種想法。今

天來到這裡看到很多陌生的面孔，也看到很多熟悉的面孔，我都很高興。看到熟
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面孔我高興，因為是老朋友。看到陌生面孔，我也最少是一樣高興，因為表示教

會繼續在增長，有新的人來。各位，一代一代都會過去，我們只有在主那裡能夠

永遠的在一起，世上這些會過去，但是永恆的事有一個在過去的世代中不過去

的，就是上帝的真理。 

看起來士師記作者的意思是，還有一些老人在的時候告訴新一代的人耶和華

為我們做了大事，所以他們還記得，但當那一代人死了以後就記不得了。新人不

記得，是因為老人過去了，看起來好像就是要人記得出埃及，記得那十個災，曠

野裡神供應嗎哪和水，有隨著他們的靈磐石，有神的雲柱火柱引導他們，有他們

在西乃山底下栩栩如生，真的是生命真實的事，耶和華跟他們說話、立約。但久

了就慢慢忘記。 

各位，聖經上的確講這些事很重要。有一些事情實在是人類歷史上很重要的

事，譬如說以色列人出埃及，譬如說以色列人在曠野被上帝餵養，譬如說他們在

西乃山底下跟神立約。有些事情在我們信友堂的過去，或你的生活中也是很重

要，讓你不能忘記的，神曾醫治你的癌症，或挽回你的婚姻，或拯救了你的兒女，

這些你不能忘，但是請注意，我們不是只是在回想過去，不是只是在想當年，即

便當年的事是上帝奇妙的作為，我們不是只回想當年，我們不是只在嘆氣說新一

代的人不如以前了，雖然有的好像是這樣，但我們必須相信一件事：這殿末後的

榮耀大過先前的榮耀。信友堂也好，其他所有的教會也好，我們都求主幫助，保

守、保守、繼續保守。在神的恩惠和慈愛中，有時有起，有時有伏，但我們始終

記得耶穌說的這句話：陰間的門不能勝過祂。我們的主一定是得勝的，我們主的

教會一定是榮耀的，不僅是祂自己榮耀，我們主的教會也是榮耀的。的確，在現

實社會裡，我們也再一次承認教會會軟弱。當有個堅強的人過去，而新的堅強的

人沒有起來的時候，是會有那個危險。 

 

一個循環性的危險 

剛才在第一堂聚會前我跟偉仁長老談了一下，我問他現在怎麼樣。他說他在

一個地方服事，這機構我就不講，是一個很有名的基督教機構。他說隨著上一代

的人過去，現在這機構越來越遠離上帝。在歐美，這種事情看太多了。在歐美的

許多大學、基督教組織，慢慢都離開上帝，教會可能也會有這情形。 

事實上，好像教會歷史就是這樣一個循環。從初代教會開始，教會的弟兄姊

妹人少、書讀得少、錢也少、力量也單薄，他們在那環境下要能生存、成長，除

了倚靠上帝以外，沒有任何東西可以倚靠的，所以他們就倚靠上帝。你倚靠上帝，

結果一定是神祝福。你越是單純的倚靠神，越是神豐富的祝福，於是教會就富有

了，就人多了，就甚至可以說把羅馬帝國都推翻了。但是當你強大的時候，就好
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像在申命記講的：你們進了流奶與蜜之地，金銀增多、牛羊增多、凡你一切所有

的都增加，你就心高氣傲，忘記耶和華你的神。 

我們以前小、窮的時候沒有別的可以倚靠，只好倚靠上帝，神就祝福，但祝

福的結果是我們豐富起來，豐富的結果就是心高氣傲，就不這麼需要倚靠上帝

了。心高氣傲的結果就是腐化，腐化的結果就是崩潰。在崩潰當中，神在崩潰的

人裡面揀選了一些餘民，他們又小、又窮、又沒有力量，除了倚靠上帝沒有別的

可靠。所以他們倚靠上帝就越來越強大、越來越豐富，於是就開始腐化，腐化以

後就崩潰，崩潰以後就有些又窮又可憐的少數人，沒有別的可以倚靠，只有倚靠

上帝。好像周而復始的這種事情不斷的有。 

在中世紀教會歷史上，包括很多修會也是這樣。我幾乎覺得每個修會，耶穌

會，聖方濟各會，或是奧古斯丁這些修會都有同樣的情形，很小、很幼稚、很弱，

他們什麼都沒有，只能信靠上帝。信靠上帝，神就祝福，神將得救的人加給他們，

神將金錢加給他們，大財主被他們感動，送一塊地給他們、建修院給他們，非常

豪華、非常大、非常舒服，他們就有學問、有地位，於是他們就忘記上帝，修會

就腐化，就有新的修會興起。好像一直都是這樣。 

以色列人離棄了領他們出埃及地的神去叩拜別神，惹耶和華發怒，所以耶和

華以災難攻擊他們，他們極其困苦，他們唉聲嘆氣，耶和華就後悔，為他們興起

士師。及至士師死後，他們就轉去行惡，比他們列祖更甚，去事奉叩拜別神，總

不斷絕頑梗的惡。 

我們可能也有這樣的情形，因著某一些情況、打擊，失戀、失學、失業，反

正就是有所損失的時候，好灰心、好喪氣，沒有別的辦法，只好倚靠上帝，就比

較星期天來聚會了，就開始讀經了，神就開始祝福。祝福了，然後就開始自大了。

好像我們常常要被打擊一下，才能再回到神那裡。各位，我們是有這樣的循環，

但希望這循環是慢慢往上走，我們以後的墮落可以少一點，我們以後的長進能夠

多一點。這是整個教會、個人都需要學習的。 

箴言 29 章 1 節，「人屢次受責罰，仍然硬著頸項；他必頃刻敗壞，無法可

治」。我們不知道屢次到第幾次就回不去了。不要每次都說：「我墮落、我放肆、

我放縱，偶爾一下沒有關係」。是，偶爾一下好像沒有關係。「主會赦免」，是，

主也赦免了，但是你不知道到哪一次，可能沒有一個很好的界線，你不知道什麼

時候心硬了，無法可治了。 

希伯來書講到耶穌的美好，講到耶穌所帶來的約比舊約更好，講到耶穌這位

大祭司所獻上的祭物比亞倫的更好。耶穌更美、更好，比一切都美，比天使、比

摩西都美都好，祂帶來的救恩也是很好，我們歡喜快樂的接受那最美好的。 
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可是希伯來書也一再警告，越好的東西，你不愛惜，失去了就越慘。譬如說

希伯來書 6 章 7 節，「就如一塊田地，吃過屢次下的雨水，生長菜蔬，合乎耕種

的人用，就從神得福；若長荊棘和蒺藜，必被廢棄，近於咒詛，結局就是焚燒」。

我們每個人都好像一塊田地，從舊約神就這樣講，一塊田地。神做了一切該做的，

施肥、澆水、勤快的園丁，種下好的種子。如果始終長不出好葡萄，耶和華說有

一天我會把我的葡萄園廢掉。如果始終結不出無花果，再給你一年留校察看，明

年就要砍掉，總有一天。求主幫助我們不放肆，求主幫助我們珍惜每一天神給我

們的美好。 

 

神今天仍然做事 

我們過去有過上帝奇妙的帶領，我們的婚姻、家庭、兒女，或者曾經十年、

廿年前有個難忘的經驗，這堅定我們的信仰，是很好的。但我還是說，過去不要

總是在想當年，甚至出埃及這些事情，如果我們記得，那我們就要記得一件事：

耶和華今天仍然做事。我們不是只想當年，耶和華今天仍然做事。 

年終的時候，以前很多團契、教會都有年終感恩見證會，後來實在沒有見證

了，就變成年終感恩聚會。我在小的時候參加過一次校園團契的夏令退修會，那

退修見證會因為有聖靈的工作辦得很好，很多人受感動，很多人作見證，但後來

就沒有看到了，大家場面冷清，沒有人作見證，結果勉強有一人出來見證，他的

見證是，「我初中的時候原來是一個太保，後來怎麼、怎麼樣」。就是只能白頭宮

女話天寶，當年、當年、當年。 

各位，神在我們身上每天都有事情，每天都有工作。不是說我們要經歷神蹟

奇事，不是說要有什麼特別的事，但是神的兒女，我多麼希望不是每年歲末時想

想去年一年中，神實在做了很多的事。不只是這樣，而連這樣，很多時候我們都

辦不到，我們都會覺得神遠離我好久，我也遠離神好久。我覺得如果我們能夠每

天上床睡覺時想到神今天真是以厚恩待我。神今天以什麼厚恩待我，我也說不出

來，反正神今天對我很好。如果我們有這樣的想法，我覺得是很美的。甚至不必

等到晚上，我們中午吃飯時，今天上半天，神對我很多的恩典。我不是說我們每

天要有神蹟奇事，也不是說我們每天情緒要多麼的好，我是說我們是有生命的，

而神是照顧我們的，我們就應該不要忘記祂的恩典，盼望祂的慈愛，現在也活出

祂的恩典和慈愛。 

希伯來書 12：15，「要謹慎，恐怕有人失了神的恩；恐怕有毒根生出來擾亂

你們，因此叫眾人沾染污穢；恐怕有淫亂的，有貪戀世俗如以掃的，他因一點食

物把自己長子的名分賣了。後來想要承受父所祝的福，竟被棄絕，雖然號哭切求，

卻得不著門路使他父親的心意回轉。」 



 

9 

我舉過這例子，所以今天不詳細說，簡單的說，願我們都被聖靈常常感動，

看到主給我們的，主已經給我們的，主正給我們的，主將要給我們的，都是美好

的。那是一個重價的珠子，值得變賣一切所有的來得到祂，那是一個寶貝，值得

盡一切的力量珍藏祂。你的信仰是寶貴的，雖然我們很多時候並不覺得，我們覺

得其他的事讓我們更滿足，你不要有以掃的心。以掃不是壞人，但以掃看不到遠

一點的祝福。我們要看到遠一點的、永恆的祝福。 

而我們會看不到，保羅提醒監督、長老、牧者：你要教訓他們除去不敬虔的

心，世俗的情慾，在今世自守，以公義、敬虔度日。我們並不是消極的，我們知

道世界很險惡，我們並不躲避這個世界，因為神差遣我們進入這世界。我們進入

這世界，帶著福音進去，帶著信息進去。我們也在世界，受這世界給我們一切的

保護。就如這裡的電，不是信友堂自己發的，是台電給我們的。這裡的水不是我

們自己打的，是自來水公司給我們的。事實上這裡的一切，包括我們今天能平安

在這裡聚會，跟世界的政府是有關係的，不信主的世界、政府、家人也對我們有

很多的餵養，如同埃及的糧食救了以色列人的命。我們不輕看那些不認識主的政

權、學校、國家、文化，我們不輕看，我們甚至使用，甚至在其中有的時候很享

受。但是，我們把一切的榮耀歸給上帝；但是我們在使用這一切時候，我們是倚

靠上帝。求主讓我們有強烈這樣的心。 

我們有盼望，等候所盼望的福和等候至大的神。我也常常提到這一點，回想

過去神怎麼愛我們，包括祂的創造、祂的拯救，我們得激勵。我們現在為了神的

恩典接受各種磨練，有一個事，就是過去神所做的事是可信的，而且我們有盼望。

基督徒的盼望，盼望主的再來。 

我也講過很多次，盼望主的再來，千萬不要把它想成像我小的時候盼望颱風

來台灣一樣，我很多時候盼望主再來，因為主再來就不必上學了，因為主再來，

這世界上有形質的都要燒掉。我功課還沒做好，書還沒讀好，明天要上學，「歐，

主，你趕快來」。甚至老師叫你到前面做題目，我不會做，「主啊，你現在就來」。

很多時候我們盼望主再來，因為我們實在不想負責任，實在再躲避。各位，基督

徒的等候主再來，絕不是消極的。不是像有些錯誤的異端一樣，變賣一切跑到貝

里斯或山上去。不，我們在這世上生活、工作，等候我們的上帝。我們跟世人一

樣吃喝蓋造、耕種嫁娶、上班讀書、工作休息、養育兒女，但這一切我們是信靠

上帝在做。我們等候耶穌基督的榮耀顯現，我們記得祂為我們捨了自己，我們知

道現在作祂的子民，我們能夠熱心為善。求主幫助長執們、牧長們把上帝的真理

講出來。而我們也要知道自己該做的，我簡單提一提。 

在第 2 章 1-3 節，他勸老年人（請長輩原諒，我也算是老年人了），勸老年

人什麼？要多吃唯骨力？不是。要常常做甩手運動？不是。這些都是好事，居然

他勸老年人要節制。任何人（包括老年人）不要倚老賣老，不要任性。小孩子不
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要使性子，年輕的男女不要使性子，老年人要節制端莊自守，老年婦人舉止行動

要恭敬、不說讒言，不給酒作奴僕。老年人不要放肆，要克己。 

第 4-6 節說年輕人怎麼樣？也是一樣，也是要謹守。保羅對提多特別講這種

克制自己，意思並不是說我們凡事就在那裡讓步、忍讓，而是我們凡事不讓自我

成為自己的主宰。 

 

結語 

第 7 節，「你自己凡事要顯出善行的榜樣；在教訓上要正直、端莊，言語純

全，無可指責，叫那反對的人，既無處可說我們的不是，便自覺羞愧」。保羅講

的這些都很簡單，我們也都很熟悉。一言蔽之，仍然是神的恩典在教會裡顯出來。

神的恩典藉著我們在教會裡所學的、所聽、看的，以及我們讀經所看到的，叫我

們一定要不斷的除去不敬虔的心、世俗的情慾。不是說我們不吃不喝，不是說我

們刻苦，而是不讓這些成為我們的主宰。上帝是我們的主宰，我們在使用這一切

的時候，讓我們喜樂，能跟人分享時盡量分享，榮耀歸給上帝。而我們敬虔度日，

等候所盼望的福，等候至大的神。我們等候祂。我們等候，不是守株待兔的等，

而是積極信靠上帝的等，求主幫助我們。 

 

禱告 

天父，謝謝你的恩典和慈愛，你這麼愛我們，你救眾人的恩典，不是救一個

人的，救眾人的恩典已經顯明出來。你教訓我們除去不敬虔的心、世俗的情慾，

在今世自守、公義、敬虔度日。你給我們盼望，叫我們等候你，等候你榮耀的顯

現。主，我們等候你榮耀顯現的時候，我們存著等候的心，現在你的榮耀就在你

的教會，在你的兒女身上顯出來，我們感謝你。孩子站在這裡看到底下，孩子看

到一片你的榮耀，感謝讚美主。奉耶穌的名禱告，阿們。 

                                                  （呂琪姊妹整理） 


